
 Réplica de medios 2023 

 Noviembre: 

 Partidos presentan al INE sus reglas para cumplir con la paridad de género en 
 la CDMX, Jalisco y Yucatán; MC omite su informe 
 El  Instituto  Nacional  Electoral  (INE)  recibió  de  todos  los  partidos,  menos  de  Movimiento  Ciudadano 
 (MC),  sus  informes  sobre  las  reglas  que  adoptarán  para  cumplir  con  el  ordenamiento  para  postular  al 
 menos  a  cinco  mujeres,  a  las  gubernaturas  de  Jalisco  y  Yucatán  así  como  en  la  Jefatura  de  Gobierno 
 de la Ciudad de México. 

 De  acuerdo  con  fuentes  del  instituto,  partidos  y  coaliciones  (Morena,  PAN,  PRI,  PRD,  PT  y  PVEM) 
 presentaron  el  informe  que  les  ordenó  el  Consejo  General  del  INE  el  24  de  octubre,  cuando  se 
 aprobó  el  acuerdo  de  paridad  de  género  que  deberán  seguir  para  la  postulación  de  candidaturas  a 
 las nueve gubernaturas y la Jefatura de Gobierno. 

 Se  ordenó  a  los  partidos  y  coaliciones  postular  al  menos  a  cinco  candidatas  mujeres  y  cuatro 
 hombres en las elecciones del próximo año. 

 Los  partidos  debieron  notificar  al  INE  a  más  tardar  el  sábado  las  reglas  que  seguirán  para  cumplir 
 con dicha paridad en las postulaciones. 

 Asimismo,  deberán  hacer  lo  mismo  un  día  antes  del  inicio  de  las  precampañas  en  las  otras  seis 
 entidades  donde  habrá  comicios  el  próximo  año:  el  14  de  noviembre  de  Tabasco;  el  24  de  noviembre 
 de  Guanajuato  y  Morelos;  el  24  de  diciembre  de  Puebla;  el  1  de  enero  del  2024  de  Veracruz,  y  el  21 
 en Chiapas. 

 MC confirma que no presentó informe 

 El  dirigente  nacional  de  MC,  Dante  Delgado,  confirmó  que  su  partido  no  entregó  dicho  informe,  y 
 aseguró  que  es  un  mensaje  para  el  INE  porque  permitió  que  el  resto  de  los  partidos  hicieran 
 precampañas anticipadas e ilegales. 

 Entrevistado  en  Jalisco,  donde  asistió  al  informe  del  gobernador  de  esa  entidad,  Enrique  Alfaro, 
 Dante  Delgado  calificó  como  “burócratas  insensibles”  a  consejeros  y  funcionarios  del  órgano  electoral 
 nacional. 

 “En  lugar  de  declarar  y  mandar  oficios  ya  están  las  precampañas  de  esos  tres  estados  (Jalisco, 
 Yucatán  y  CDMX),  que  lo  vea  el  INE.  Somos  los  únicos  (que  respetaron  los  tiempos),  entonces  por 
 qué  le  vamos  a  decir  a  burócratas  insensibles  lo  que  no  dice  la  ley.  Es  el  mensaje  que  quiere  mandar 
 MC.  Son  los  mismos  que  permitieron  violar  la  ley.  Las  candidaturas  de  Morena,  de  Va  por  México, 
 son ilegales”. 



 “Es  un  mensaje  para  la  gente  del  INE  por  el  simple  hecho  de  hacer  todo  lo  que  hicieron,  es  para  que 
 no  procedan  sus  registros  (de  Morena  y  el  Frente  Amplio  por  México).  El  MC  hará  las  impugnaciones 
 correspondientes”, planteó  . 

 https://latinus.us/2023/11/06/partidos-excepto-mc-presentan-ine-informe-paridad-gubernaturas-jalisco 
 -yucatan-jefatura-cdmx/ 

 Dante Delgado: Lineamientos del INE sobre paridad en gubernaturas 
 favorecen a Morena 

 El coordinador nacional de Movimiento Ciudadano llamó a los consejeros del INE “burócratas 
 insensibles”. 

 Dante  Delgado  ,  coordinador  nacional  de  Movimiento  Ciudadano  aseguró  que  los  lineamientos 
 que  emitió  el  INE  para  que  5  de  las  9  gubernaturas  en  disputa  en  2024  sean  ocupadas  por  mujeres, 
 en realidad buscan favorecer a toda costa a Morena. 

 En  entrevista,  Delgado  Rannauro  dijo  que  la  paridad  de  nueve  no  son  cinco  y  acusó  a  los 
 consejeros  del  INE  de  ser  “burócratas  insensibles”  que  toman  decisiones  que  corresponden  a  los 
 partidos políticos. 

 Insistió  en  que  e  l  Instituto  Nacional  Electoral  ha  permitido  que  Morena  y  el  Frente  Amplio  por 
 México violen la ley,  al adelantarse a los tiempos  que establece la Constitución. 

 Por ello, anticipó que Movimiento Ciudadano impugnará en su momento las candidaturas de dichas 
 fuerzas políticas. 

 Alfaro podría ser buen secretario de estado 
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 El coordinador nacional de  Movimiento Ciudadano dijo que respeta la decisión del actual 
 gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, de no continuar en la política  una vez que concluya su 
 administración. 

 Sin embargo, sostuvo que el mandatario estatal podría ser un buen Secretario de Comunicaciones y 
 Transportes o de Desarrollo Social, por lo que una vez que Movimiento Ciudadano gane la 
 presidencia en 2024, el próximo presidente podría aprovechar la experiencia de Alfaro. 

 “Ahora que ganemos  sería un gran Secretario de Comunicaciones  y Transportes y, además, 
 sería un gran Secretario de Desarrollo Social  y, además,  sería un gran Secretario en diferentes 
 áreas, yo creo que está preparado, es especialista en desarrollo urbano y además ustedes lo han 
 visto y lo están viviendo, afortunadamente para Jalisco”  ,  señaló. 

 https://mvsnoticias.com/nacional/cdmx/2023/11/6/dante-delgado-lineamientos-del-ine-sobre-paridad-e 
 n-gubernaturas-favorecenamorena-613462.html 

 Salomón Chertorivski inició precampaña en CDMX y sentenció que 
 Movimiento Ciudadano no tiene rival 

 El Instituto Electoral de la Ciudad de México dio inicio a la primera fase del proceso electoral 
 2024, la cual concluirá el próximo 3 de enero 

 El diputado federal de Movimiento Ciudadano (MC),  Salomón Chertorivski  Woldenberg, inició su 
 precampaña para la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México y sentenció que su partido no tiene 
 ningún rival con el cual competir, por lo que despreció el proceso de la Cuarta Transformación y el 
 Frente Amplio por México. 

 Durante un mitin en avenida Insurgentes y Baja California, en la alcaldía Cuauhtémoc, el extitular de 
 la Secretaría de Salud (SSa) —durante el sexenio de Felipe Calderón— apuntó que más que 
 contrincantes, los posibles representantes tanto de la oposición como del oficialismo  son 
 “tramposos”  . 

 Con base en lo que explicó, ambos grupos han iniciado desde meses atrás sus procesos, aunque no 
 lo marcaba la ley y presuntamente  utilizando recursos  públicos  para posicionar la imagen de sus 
 representantes, por lo que consideró que el partido naranja tiene un diferenciador que le da ventaja. 

 “  Hoy no hay contrincante  con el que vayamos a competir,  los otros partidos se han dedicado a 
 hacer trampa, son unos tramposos, desde hace meses han iniciado campañas ilegales, han llenado 
 nuestras calles con su basura electoral, que quién sabe quién paga, las pagan en sus alcaldías, el 
 gobierno y nuestros impuestos”, puntualizó ante los medios de comunicación que se dieron cita. 

 Para profundizar en su idea de por qué es diferente MC, Chertorivski sentenció que son el único 
 instituto político que  no ha hecho trampa  y ha actuado  con todas las de la ley, no sólo en la Ciudad 
 de México, sino en todo el país. 

 “Aquí en Movimiento Ciudadano, nosotros ponemos un poquito de nuestra bolsa para 
 pagar nuestra campaña y para salir a la calle con toda honestidad para ganarnos la 
 confianza de los chilangos” 
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 Aunado a lo anterior, confió en que durante la precampaña la ciudadanía podrá conocerlo a 
 profundidad y así  aumentar su aprobación  y su porcentaje en las encuestas rumbo a los comicios 
 del próximo 2 de junio; sin embargo, pidió no dar definiciones debido a que los votantes aún no 
 toman la decisión final. 

 “Hoy no están pensando, la gente, en que en el próximo año hay una elección, en el momento en 
 que inician las campañas es cuando eso empieza a suceder y  ahí es donde está la posibilidad  de 
 que la gente sepa de lo que se trata, quiénes son las opciones, que te conozcan y que voten por ti”, 
 continuó. 

 Urgió a la 4T y al Frente dar a conocer a sus representantes 

 Por otro lado, el legislador recordó que él es el único aspirante que está oficialmente registrado para 
 el proceso de precampaña, por lo que  urgió a sus competidores  apurar el proceso  , especialmente 
 a la alianza del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), el Partido del Trabajo (PT) y el 
 Partido Verde Ecologista de México (PVEM). 

 “Ya pónganse de acuerdo porque  quiero poder competir  con alguien  , quién va a ser, pónganse de 
 acuerdo entre ustedes, se están matando entre ustedes y con sus trampas, ¿así quieren gobernar 
 esta ciudad? No, esta ciudad merece más”, refirió. 

 Conviene recordar que el pasado 31 de octubre, el emecista se registro oficialmente para el proceso 
 electoral del próximo año. 

 Periodo de precampañas 

 De acuerdo al Instituto Electoral de la Ciudad de México, el domingo 5 de noviembre iniciaron las 
 precampañas para los aspirantes a la Jefatura de Gobierno, el cual concluirá el miércoles 3 de enero 
 de 2024, abarcando así un periodo de 60 días. 

 Mientras tanto, las precampañas para diputaciones locales y alcaldías iniciarán el sábado 25 de 
 noviembre y, al igual que los aspirantes a la Jefatura de Gobierno, concluirán el 3 de enero; no 
 obstante, el periodo será sólo de 40 años. 

 https://www.infobae.com/mexico/2023/11/06/salomon-chertorivski-inicio-precampana-en-cdmx-y-sent 
 encio-que-movimiento-ciudadano-no-tiene-rival/ 

 Elecciones 2024: Arrancan las precampañas en CDMX, Jalisco y Yucatán 

 El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, participó en el arranque de las precampañas en 
 Jalisco. 

 “Debe haber un golpe de timón. En Jalisco las cosas no pueden seguir como están. Porque la 
 violencia y la inseguridad ha tomado proporciones que hoy hacen que no se pueda vivir en paz”, 
 comentó Marko Cortés. [Fotografía. Twitter/Marko Cortés] 

 MC hace “el trabajo sucio” a Morena  , acusó el líder  nacional del PAN,  Marko Cortés  ,  al dar el 
 banderazo de  arranque de las precampañas  del Frente  Amplio por México en la Ciudad de 
 México, Jalisco y Yucatán,  donde, dijo, existen “grandes  expectativas de triunfo”. 
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 El líder del blanquiazul dio inicio personalmente a  las precampañas en Jalisco, donde aseguró 
 que será una mujer quien será la candidata  del frente  opositor. 

 “Debe haber un golpe de timón. En Jalisco las cosas no pueden seguir como están. Porque la 
 violencia y la inseguridad ha tomado proporciones que hoy hacen que no se pueda vivir en paz”, 
 afirmó. 

 Además, respaldado por el sistema PAN, alcaldes, regidores, diputados locales, federales, y 
 miembros de la dirigencia estatal y nacional,  criticó  que MC fue “el único partido que impugnó el 
 acuerdo de cinco mujeres de las nueve a gobernador  que determinó el  Instituto Nacional 
 Electoral  ”. 

 Convocó a los militantes y simpatizantes a salir a las calles para que “unidos, fuertes y de la mano 
 con la sociedad civil, ganemos, defendiendo el buen gobierno de Yucatán y cambiando el rumbo de 
 CDMX y Jalisco”. 

 En el caso de la capital,  expresó su confianza en  que  el PAN está avanzando bien y la prueba es 
 que en 2021 la oposición le arrebató a Morena más de la mitad del territorio  , por lo que habrá un 
 cambio en la Jefatura de Gobierno en 2024. 

 “La inseguridad se incrementa, el transporte público y en general los servicios públicos cada vez son 
 más deficientes, la falta de inversión y mantenimiento ya han costado muchas vidas”, añadió. 

 En Yucatán, dijo que con  Renán Barrera  se va a refrendar  el buen gobierno panista  , que es 
 ejemplo en seguridad, empleo, educación, inversión y calidad de vida. 

 En el ámbito federal, Cortés estimó que con  Xóchitl  Gálvez  se tiene el mejor proyecto de país “y 
 estamos listos para ganar la Presidencia de la República”. 

 “En el PAN estamos listos, comprometidos y preparados para construir un gran proyecto de cambio 
 positivo con la oposición y la ciudadanía y ganar las elecciones”, añadió. 

 Ayer arrancaron formalmente las precampañas para renovar la gubernatura en Jalisco y Yucatán, 
 además de la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, mientras que  en el resto de las 
 entidades, las precampañas iniciarán el 20 de noviembre. 

 https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/11/06/elecciones-2024-arrancan-las-precampanas-en- 
 cdmx-jalisco-y-yucatan/ 
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 Dan 40 años de cárcel a feminicida de Wendy, la asesinó al salir de una fiesta, 
 en La Teresona, Toluca 

 En diciembre de 2022 el feminicida fue aprehendido en Guerrero, donde huía de la justicia 

 José  Orlando  Rangel  Ramírez  es  responsable  del  delito  de  feminicidio  ,  afirmó  la  Fiscalía  del  Estado 
 de  México.  El  individuo  en  cuestión  privó  de  la  vida  a  una  adolescente  de  17  años  el  30  de  octubre 
 de 2020,  luego de que ambas personas salieran de una  fiesta en el Valle de Toluca  . 

 Las  pruebas  recopiladas  y  presentadas  sirvieron  para  que  el  Órgano  Jurisdiccional  dictaminara  la 
 sentencia  de  condena  y  además  impusiera  una  multa  de  48  mil  110  pesos,  junto  con  una 
 cantidad de 1 millón 443 mil 300 pesos destinada a la reparación del daño  . 

 Los hechos 

 Las  investigaciones  revelaron  que  la  víctima  asistió  a  una  fiesta  en  el  Valle  de  Toluca  el  29  de  octubre 
 del  año  pasado  y  no  regresó  a  su  hogar  .  El  30  de  octubre,  su  cuerpo  sin  vida  fue  descubierto  en 
 un terreno baldío del Barrio La Teresona, en la capital mexiquense  . 

 Tras  el  hallazgo  del  cuerpo,  se  inició  una  investigación  exhaustiva  que  condujo  a  la  identificación  de 
 José  Orlando  Rangel  Ramírez  como  el  responsable  del  feminicidio.  Los  hallazgos  indicaron  que  la 
 víctima  y  el  individuo  en  cuestión  asistieron  juntos  a  una  fiesta,  y  al  abandonar  el  lugar,  este  último 
 le arrebató la vida  . 

 Huyó de la justicia 

 El  Agente  del  Ministerio  Público  presentó  una  solicitud  a  la  Autoridad  Judicial  para  obtener  una  orden 
 de  aprehensión  en  contra  de  Rangel  Ramírez.  Para  su  captura,  se  llevaron  a  cabo  diversas  acciones 
 de  inteligencia  y  de  campo.  Tras  identificar  su  ubicación,  se  colaboró  con  las  autoridades  del 
 estado de Guerrero  .  Ahí se escondía con el propósito  de eludir la acción de la justicia  . 

 Finalmente,  el  15  de  diciembre  de  2022,  los  agentes  de  la  FGJEM  llevaron  a  cabo  un  operativo  en  el 
 municipio  de  Marquelia,  en  Guerrero.  Ahí  se  capturó  al  individuo  implicado  en  este  feminicidio  . 
 Posteriormente,  fue  trasladado  al  Estado  de  México  y  recluido  en  el  Centro  Penitenciario  y  de 
 Reinserción Social de Santiaguito, en Almoloya de Juárez. 

 https://adnoticias.mx/feminicida-halloween-toluca/ 

 Opinión: Vivencias Ciudadanas: Las tres mujeres 

 Que  es  tiempo  de  mujeres  es  cierto,  ¡y  qué  bueno!,  a  ver  si  así  nos  va  mejor  en  el  estado  y  en  el 
 municipio  porque,  la  verdad,  no  vemos  claro;  los  servicios  en  la  ciudad  son  pésimos  y,  aunque  se 
 hacen obritas, no se ve una obra que en verdad sea de beneficio para la ciudadanía. 

 Lo  cierto  es  que  en  Morelos  las  grandes  obras  de  beneficio  social  han  desaparecido  y  no  vemos 
 ninguna  por  ningún  lado;  se  dicen  muchas  cosas  y  se  hacen  pocas,  las  reuniones  de  gabinete  no  son 
 obras,  sólo  son  reuniones  de  buenas  intenciones,  pero  no  funcionan  y  la  falta  de  coherencia  en  las 
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 relaciones  entre  los  que  están  encargados  de  los  asuntos  torales  del  estado  dejan  mucho  que 
 desear. 

 Por  ello,  creo  que  el  que  sea  una  mujer  la  que  llegue  al  poder  ejecutivo,  es  esperanzador,  ya  que  los 
 sabios dichos nos señalan que el camino del infierno está lleno de buenas intenciones y así estamos. 

 Son  tres  con  diferentes  perfiles  y  diferentes  apoyos:  Margarita  es  una  mujer  seria,  inteligente,  con 
 educación  y  ganas  de  llegar  a  un  sueño  que  es  la  gubernatura,  está  en  la  madurez  y  tiene  en  contra 
 el  desgaste  del  régimen  local,  que  está  pésimamente  evaluado,  al  que  tendrá  al  menos  no  digamos 
 que  defender,  y  tratar  de  apoyarse  en  la  labor  presidencial,  y  olvidarse  haciéndose  a  un  lado  del 
 grupo  gobernante  del  cual  ella  formó  parte;  no  la  tiene  fácil  y  necesita  apoyo  de  imagen.  Al  parecer, 
 sí  intervendrá  en  el  reparto  de  candidaturas  a  las  diferentes  fuerzas  que  apoyan  su  partido,  lo  que  le 
 dará  una  mayor  fuerza  a  su  candidatura,  pero  eso  no  quiere  decir  que  no  tendrá  que  mediar  entre  los 
 dos  grupos  que,  como  todos  sabemos,  están  contrapunteados,  y  el  reparto  los  unirá  aparentemente. 
 Habrá que ver cómo se arma el resultado. 

 Lucy  tiene  un  trabajo  hecho  desde  el  partido  en  el  poder  y  logró  un  posicionamiento  importante.  La 
 dejaron  fuera  de  la  encuesta  de  Morena,  donde  los  estudios  ya  realizados  la  ponían  en  primer  lugar, 
 después  renunció  a  Morena  y  se  centró  en  ponerse  de  acuerdo  con  los  cuatro  partidos  que  forman  el 
 Frente  por  Morelos,  que  ya  están  de  acuerdo  en  que  ella  sea  la  representante  de  estos  partidos  en  la 
 contienda  por  la  gubernatura.  La  senadora  es  una  mujer  con  experiencia  en  campañas  electorales, 
 ha  hecho  ya  varias  campañas  y  eso  le  permite  conocer  cómo  presentarse  ante  la  ciudadanía,  tiene 
 un  buen  discurso  y  podrá  aprovechar  los  errores  del  gobierno  estatal  para  llevar  a  cabo  su  campaña; 
 ella  ha  sido  muy  clara  al  señalar  que  se  necesita  limpiar  el  gobierno  y  tiene  la  habilidad  para  saberlo 
 presentar  ante  los  votantes.  Su  problema  es  la  lucha  constante  de  los  líderes  de  los  partidos  de  la 
 coalición,  que  están  más  atentos  a  ver  qué  lugar  pueden  adjudicarse  en  los  cargos  de  elección 
 popular,  principalmente  en  los  plurinominales,  y  eso  le  hace  perder  el  tiempo  sobremanera  y  le  tiene 
 atadas  las  manos  sobre  todo  en  cosas  más  importantes  en  estos  momentos,  no  dejándole  el  manejo 
 como debería de ser de los aspirantes. 

 La  tercera  en  discordia  es  Jessica  Ortega,  que  es  una  cara  fresca,  joven,  con  un  partido  joven  y  con 
 el  apoyo  de  todo  un  buen  equipo  de  asesoría  para  la  campaña,  ya  que  tendrá  el  apoyo  total  de 
 quienes  asesoran  al  candidato  a  la  presidencia,  por  lo  que  será  una  campaña  joven,  vibrante  y  muy 
 pegada  a  la  de  dicho  candidato,  y  tendrá  la  oportunidad  de  decidir  quiénes  la  acompañarán  en  esa 
 campaña, como candidatos a los diferentes cargos de elección popular. 

 Así que la moneda está en el aire, esperemos que sea bueno para Morelos. ¿No cree usted? 

 Las  opiniones  vertidas  en  este  espacio  son  exclusiva  responsabilidad  del  autor  y  no  representan, 
 necesariamente, la política editorial de Grupo Diario de Morelos. 

 https://www.diariodemorelos.com/noticias/vivencias-ciudadanas-las-tres-mujeres 

 Movimiento Ciudadano irá en alianza con dos partidos locales 

 La  dirigencia  nacional  del  partido  dio  la  instrucción  de  buscar  principalmente  alianzas  con 
 ciudadanos y partidos políticos locales, uno de ellos será Morelos Progresa 

 El  dirigente  estatal  de  Movimiento  Ciudadano,  Julio  César  Solís  Serrano  informó  que  en  el  proceso 
 electoral de 2024 irán en alianza con dos partidos políticos locales  . 

https://www.diariodemorelos.com/noticias/vivencias-ciudadanas-las-tres-mujeres


 "Lo  que  no  podemos  hacer,  es  celebrar  convenios  de  coalición  con  fuerzas  políticas  tradicionales, 
 que  ya  tuvieron  su  oportunidad,  ya  gobernaron  y  que  demostraron  que  no  estuvieron  a  la  altura  de 
 las necesidades de la sociedad",  aseguró. 

 Comentó  que  la  dirigencia  nacional  les  dio  la  instrucción  de  buscar  principalmente  alianzas 
 con los ciudadanos  y con partidos locales. 

 Solís  Serrano  comentó  con  orgullo  que  las  fuerzas  políticas  del  estado  ven  a  Movimiento 
 Ciudadano  como  una  opción  para  sumarse  y  apoyar  la  candidatura  de  la  diputada  federal,  Jessica 
 Ortega de la Cruz para la gubernatura de Morelos. 

 Uno  de  los  partidos  que  se  sumará  en  coalición  es  Morelos  Progresa  ,  por  lo  que  actualmente 
 están trabajando en las condiciones, términos y candidaturas. 

 Además,  están  en  pláticas  con  otro  partido  político  local,  del  cual  Solís  Serrano  se  reservó  su 
 nombre  , porque están tomando decisiones de forma interna. 

 "Yo  creo  que  podríamos  ser  una  coalición  de  por  lo  menos  tres  fuerzas  políticas  que  impulsen  la 
 candidatura  de  Jessica  Ortega,  eso  nos  va  a  permitir  salir  a  la  calle  y  tener  un  contraste  de  los 
 perfiles  que  ofrecen  el  resto  de  las  coaliciones,  convencidos  de  que  la  opción  que  hoy  en  día 
 nosotros tenemos, que es Jessica Ortega de la Cruz, es la mejor"  , señaló. 

 La  otra  fuerza  política  local  que  pudiera  sumarse  a  Movimiento  Ciudadanos  es  Movimiento 
 Alternativa Social (  MAS  ). 

 El  partido  Morelos  Progresa  que  dirige  José  Manuel  Tablas  Pimentel  había  estado  en  pláticas  de 
 unirse  al  Frente  Amplio  por  Morelos,  que  integran  el  Partido  Revolucionario  Institucional  (  PRI  ),  el 
 Partido  Acción  Nacional  (  PAN  ),  el  Partido  de  la  Revolución  Democrática  (  PRD  )  y  Redes  Sociales 
 Progresistas (  RSP  ), sin embargo, en las últimas reuniones  ya no asistió. 

 https://www.elsoldecuautla.com.mx/local/movimiento-ciudadano-en-morelos-ira-en-alianza-con-dos-p 
 artidos-locales-11049381.html 

 Jessica Ortega se registra como precandidata a la gubernatura de Morelos 

 Jessica  Ortega  busca  contender  por  la  gubernatura  de  Morelos  con  Movimiento  Ciudadano; 
 promete cambio y seguridad 
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 La  reunión,  celebrada  en  la  sede  del  partido  en  Cuernavaca,  contó  con  la  presencia  de  varios 
 políticos y militantes. / Luis Flores | El Sol de Cuernavaca 

 Jessica  Ortega  formalizó  su  intención  de  postularse  para  la  gubernatura  de  Morelos,  a  través 
 de  Movimiento  Ciudadano.  La  tarde  de  este  21  de  noviembre  se  registró  como  precandidata  por 
 dicho partido. 

 Durante  la  actividad  programada,  Ortega  De  La  Cruz  expresó  su  determinación  por  triunfar  y  su 
 compromiso con la mejora de las condiciones en Morelos. 

 En  su  mensaje  para  militantes  de  Movimiento  Ciudadano,  mencionó  que,  de  ser  electa,  su 
 administración  se  enfocará  esfuerzos  en  asegurar  la  seguridad  de  las  mujeres,  brindar 
 oportunidades a los jóvenes y promover acciones en beneficio de la población en general. 

 Destacó  que  lleva  más  de  dos  décadas  involucrada  en  esta  iniciativa  política,  mostrando  su 
 experiencia y compromiso de larga data. 

 Ortega  De  La  Cruz  comentó  sobre  el  panorama  electoral,  señalando  que  la  contienda  por  la 
 gubernatura  parece  estar  liderada  por  mujeres,  lo  que  hace  histórica  su  participación  en  estas 
 elecciones. 

 Mostró  respeto  por  sus  oponentes  pero  se  mostró  escéptica  respecto  a  los  proyectos  políticos  que 
 las respaldan. 

 Además,  resaltó  la  importancia  de  las  próximas  elecciones,  enfatizando  el  papel  crucial  de  los 
 votantes  jóvenes  en  el  futuro  político  del  país  y  de  Morelos  en  particular.  Manifestó  su  esperanza  en 
 que los jóvenes encuentren en  Movimiento Ciudadano  una alternativa de cambio genuino. 

 El  presidente  del  consejo  estatal  de  Movimiento  Ciudadano,  Jaime  Álvarez  Cisneros  ,  expresó  su 
 apoyo  a  Jessica  Ortega,  subrayando  que  su  candidatura  representa  el  crecimiento  y  la  madurez  del 
 proyecto político del partido. 

 La  reunión,  celebrada  en  la  sede  del  partido  en  Cuernavaca,  contó  con  la  presencia  de  varios 
 políticos y militantes, incluyendo a Julio César Ortiz, Luz Dary Quevedo Maldonado, entre otros. 

 https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/movimiento-ciudadano-jessica-ortega-se-registra-como- 
 precandidata-a-la-gubernatura-de-morelos-11038322.html 

 Iniciativa  por  la  paridad  salarial  en  el  futbol  femenil  busca  proteger  a  sectores 
 olvidados en el deporte 

 La  abogada  Noemi  Monroy,  una  de  las  promotoras  de  la  iniciativa  para  implementar  una  paridad 
 salarial  y  seguridad  social  en  el  deporte,  destacó  que  este  proyecto  nació  para  impulsar  a  las 
 disciplinas  femeniles  debido  a  que  la  ley  no  está  actualizada  desde  1970,  pero  también  beneficiará  a 
 atletas  varones,  así  como  a  entrenadores  y  entrenadoras,  pues  varios  tienen  bajos  salarios  e  incluso 
 carecen de seguridad social. 

 La  reforma,  que  fue  aprobada  por  la  Comisión  de  Trabajo  y  Previsión  Social  de  la  Cámara  de 
 Senadores,  presidida  por  Napoleón  Gómez  Urrutia  y  Lucía  Mícher,  tiene  como  principal  objetivo 

https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/movimiento-ciudadano-jessica-ortega-se-registra-como-precandidata-a-la-gubernatura-de-morelos-11038322.html
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/movimiento-ciudadano-jessica-ortega-se-registra-como-precandidata-a-la-gubernatura-de-morelos-11038322.html


 garantizar  el  derecho  de  igualdad  entre  hombres  y  mujeres  en  el  deporte,  aunque  también  contempla 
 una  paridad  salarial,  seguridad  social,  protocolos  para  evitar  y  atender  casos  de  violencia  e  inclusión 
 de género. 

 Monroy  explicó  que  existen  deportistas  profesionales  que  ni  siquiera  han  estado  inscritos  en 
 seguridad  social,  como  fue  el  caso  de  Alejandro  Pikolín  Palacios,  ex  arquero  de  Pumas  y  quien  se  dio 
 de alta muchos años después de haber debutado como profesional con el plantel felino. 

 El  caso  de  Pikolín  no  ha  sido  el  único,  reconoció  la  abogada  al  indicar  que  varios  sectores  también 
 han  quedado  desprotegidos,  como  fuerzas  básicas  y  entrenadores.  Por  este  motivo,  la  iniciativa 
 pretende  actualizar  la  definición  de  deporte  profesional,  en  el  cual  se  incluya  a  todos  los  que  laboran 
 en este sector. 

 La  paridad  salarial  ha  sido  el  tema  más  polémico  de  la  iniciativa.  Si  bien  es  amplia  la  brecha  de  los 
 salarios  entre  el  futbol  femenil  –donde  el  promedio  es  de  8  mil  y  12  mil  pesos–  y  el  varonil  –el  cual 
 supera  incluso  los  cuatro  millones  de  dólares  al  año–,  Monroy  reiteró  que  no  pretenden  que  las 
 mujeres ganen ahora los mismos sueldos de los hombres. 

 Rompiendo barreras 

 Se  busca  que  los  deportistas  tengan  un  sueldo  que  les  de  estabilidad  para  vivir  sólo  de  la  disciplina  a 
 la  cual  se  dedican.  Los  montos  no  los  sabemos.  Para  conocer  números  y  establecer  un  salario  base, 
 los  datos  deben  ser  transparentes  y  esos  sólo  los  conocen  los  dueños  del  negocio.  Habíamos  pedido 
 un  acercamiento  para  hablar  respecto  del  tema,  pero  no  se  dio  hasta  ahora  que  avanzó  la  iniciativa, 
 detalló. 

 Los  protocolos  para  evitar  y  atender  casos  de  violencia,  entre  ellas  de  género,  ya  sea  dentro  de  los 
 clubes  o  empresas,  también  es  otro  de  los  aspectos  primordiales  que  se  pide  atender.  Al  menos  en  el 
 futbol  femenil  varias  jugadoras  han  enfrentado  ciberacoso;  además  de  que  una  integrante  de  la 
 selección Sub-20 denunció hace un año un caso de acoso por parte del cuerpo técnico. 

 La  Liga  Mx  fue  la  primera  en  responder  a  esta  iniciativa,  aunque  en  un  inicio  desató  controversia  al 
 señalar  que  de  ser  aprobada  pondría  en  riesgo  al  torneo  femenil.  Mariana  Gutiérrez,  presidenta  de  la 
 Liga  Mx  Femenil,  cambió  el  discurso  al  presentarse  el  miércoles  en  la  Cámara  de  Senadores,  donde 
 propuso  incentivos  fiscales  para  que  los  clubes  puedan  aumentar  los  salarios,  así  como  un  seguro 
 médico privado. 

 Monroy  consideró  viables  las  propuestas  de  la  liga  femenil  para  que  se  otorgue  un  seguro  médico 
 privado,  pero  sin  dejar  de  lado  la  inscripción  a  la  seguridad  social,  pues  garantiza  el  futuro  de  los 
 trabajadores.  Indicó  que  también  puede  haber  incentivos  para  los  dueños  de  clubes;  sin  embargo,  es 
 una determinación que involucra más al gobierno. 

 Tanto  Monroy  como  varias  ex  jugadoras  han  trabajado  para  impulsar  la  iniciativa,  sobre  todo,  al 
 entender  que  las  futbolistas  no  pueden  alzar  la  voz,  pues  pueden  ser  estigmatizadas  y  enfrentar 
 represalias. 

 La  última  actualización  a  la  Ley  del  Trabajo  que  hace  referencia  a  los  empleados  especiales  se 
 realizó  después  de  los  Juegos  Olímpicos  de  1968.  Ahora,  México,  de  nueva  cuenta,  será  sede  de 
 una  justa  deportiva  internacional  con  el  Mundial  de  futbol  varonil  2026,  un  momento  clave  para  hacer 
 cambios. 

 La  iniciativa  beneficia  a  quienes  están  en  el  deporte  profesional,  incluidos  varones.  Las  mujeres 
 estamos  en  un  momento  en  el  que  exigimos  derechos,  como  lo  han  hecho  las  personas  LGBT+  en 



 las  ligas  deportivas,  pues  los  hombres  han  sido  más  reservados  en  estos  temas.  Buscamos  romper 
 barreras políticas de igualdad entre géneros, donde nos beneficiemos todos, concluyó Monroy. 

 https://www.jornada.com.mx/2023/11/23/deportes/a10n2dep 

 Movimiento Ciudadano no tiene mancha: Samuel García 

 El precandidato de Movimiento Ciudadano a la Presidencia de la República Samuel García 
 Sepúlveda, estuvo en Saltillo, Coahuila, donde llevó a cabo diversas actividades, dejando ver que su 
 partido no tiene mancha, ni garrapatas colgando de su logo. 

 Por la tarde en el cruce de Periférico Luis Echeverría Álvarez y bulevar Venustiano Carranza, realizo 
 una pega de calcas y saludó a los ciudadanos quienes le mostraron su respaldo. 

 El emecista apareció acompañado de militantes de Movimiento Ciudadano para llevar a cabo la pega 
 de calcas. Al mismo tiempo una batucada, le imprimía el ambiente al ritmo de tambores. 

 Samuel García estuvo acompañado de su esposa Mariana Rodríguez Cantú. "Vamos a pintarnos de 
 fosfo ¡Samuel para Presidente!", exclamó un militante. 

 Más tarde en una carne asada con jóvenes y simpatizantes, manifestó que la corcholata, y la del 
 frente, están bien asustadas. 

 Por ser precampaña vengo como precandidato único, la ley nos permite ir a conquistar 
 a los simpatizantes, a los militantes de Movimiento Ciudadano”. 

 Destacó que fue invitado por Alfonso Danao, Coordinador de Movimiento Ciudadano en el estado, “la 
 ley no nos permite hacer propuestas en estas precampañas”. 

 Destacó los logros que tuvo durante su administración en Nuevo León, y añadió que dicho estado se 
 tenía 40 años de tener la vieja política, refiriéndose a quienes han tenido la oportunidad de servir, de 
 ser gobierno y los defraudaron 

 Para mí la vieja política es el PRI, porque ha tenido 90 años en el poder y no ha llevado 
 a México a su mejor potencia, se han papiado, saqueado y lo mismo con el PAN ya 
 tuvieron oportunidad de ser gobierno dos presidencias, fue lo mismo, la misma 
 robadera, fueron pactos de impunidad y lo peor que dejaron un país ensangrentado”. 

 https://www.imagenradio.com.mx/movimiento-ciudadano-no-tiene-mancha-samuel-garcia 

 Laura  Ballesteros,  suplente  de  Xóchitl  Gálvez,  rinde  protesta  como  senadora 
 de MC 

 También  rindió  protesta  como  senadora  Ruth  Alejandra  López,  quien  ocupa  el  escaño  que 
 dejó Verónica Delgadillo. 
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 Laura  Ballesteros  ,  rindió  protesta  como  senadora  por  Movimiento  Ciudadano  ,  por  lo  que  la  bancada 
 naranja suma una legisladora más y continúa como la tercera fuerza al contar con  13 integrantes  . 

 La  ex  panista  es  la  suplente  de  Xóchitl  Gálvez,  quién  solicitó  licencia  al  cargo,  para  dedicarse  de 
 tiempo  completo  a  su  precampaña  electoral  por  la  candidatura  presidencial  del  Frente  Amplio  por 
 México  . 

 Entre  otros  cargos,  Ballesteros  fue  subsecretaria  de  Planeación  en  la  Secretaría  de  Movilidad, 
 durante la gestión de  Miguel Ángel Mancera  , como jefe  de Gobierno de la Ciudad de México. 

 ¡La  #BancadaNaranja  en el Senado crece! 

 Bienvenida,  @LBallesterosM  ,  no  cabe  duda  de  que  contigo  vamos  a  seguir 
 defendiendo  el  derecho  a  una  movilidad  segura  ????,  un  medio  ambiente  sano  ????  y 
 a trabajar de cerca por un mejor futuro para México. ✨   pic.twitter.com/ACCd193pJY 

 A  su  llegada  al  Senado,  Miguel  Ángel  Mancera  ,  coordinador  del  PRD  ,  le  dio  la  bienvenida  a  su  ex 
 colaboradora. 

 También,  este  miércoles  en  la  sesión  ordinaria  rindió  protesta  como  senadora  Ruth  Alejandra 
 López  ,  quien  ocupa  el  escaño  que  dejó  Verónica  Delgadillo  ,  quien  competirá  por  la  presidencia 
 municipal de Guadalajara. 

 ¡Es  oficial!  Con  mucho  orgullo  y  honor,  rindo  protesta  como  Senadora,  comprometida 
 con la defensa de nuestras ciudades y nuestro planeta. 

 https://www.milenio.com/politica/laura-ballesteros-rinde-protesta-senadora-movimiento-c 
 iudadano 

 Divide  a  Movimiento  Ciudadano  llegada  de  Palazuelos  y  Sandra  Cuevas  rumbo 
 a comicios del 2024 

 Esos  personajes  no  poseen  los  valores  ni  las  convicciones  para  pertenecer  al  partido  naranja 
 y  abanderarlo  rumbo  a  los  comicios  del  2024,  acusa  Patricia  Mercado.  Dante  Delgado  pide  no 
 prejuzgar desacuerdos 

 La  posible  incorporación  de  la  alcaldesa  de  Cuauhtémoc  en  la  ciudad  de  México,  Sandra  Cuevas  y  la 
 candidatura  del  actor  Roberto  Palazuelos,  ya  generó  fuertes  discrepancias  al  interior  de  Movimiento 
 Ciudadano  (MC)  pues  un  sector  entre  ellos  la  ex  candidata  presidencial,  Patricia  Mercado  consideró 
 que  esos  personajes  no  poseen  los  valores  ni  las  convicciones  para  pertenecer  al  partido  naranja  y 
 abanderarlo rumbo a los comicios del 2024. 

 La  senadora  Patricia  Mercado  y  el  dirigente  nacional  de  MC,  Dante  Delgado,  discreparon  sobre  la 
 candidatura  del  actor  Roberto  Palazuelos  a  una  senaduría  y  la  eventual  llegada  de  Sandra  Cuevas,  a 
 Movimiento Ciudadano. 
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 Mercado,  sostuvo  que  ni  el  llamado  “diamante  negro”  ni  Cuevas  poseen  los  valores,  las  convicciones 
 y la identidad que Movimiento Ciudadano profesa. 

 La  ex  candidata  presidencial  insistió  que  el  actor  y  empresario  Roberto  Palazuelos,  no  es  un 
 candidato para Movimiento Ciudadano. 

 “No  creo  que  sea  un  candidato  para  nuestro  movimiento,  es  un  movimiento  que  está  ofreciendo  ser 
 algo  nuevo,  algo  distinto.  Palazuelos  lo  que  ha  hecho,  se  ha  ufanado  de  su  tráfico  de  influencias,  se 
 ha  ufanado  de  sus  relaciones  con  el  Ejército,  se  ha  ufanado  de  que  mató  a  dos  personas.  Para  mí 
 Movimiento Ciudadano no debe de traer a un senador con esas posiciones”, fustigó. 

 No  es  solamente  es  para  dónde  voy—agregó--sino  que  aquí  hay  una  identidad,  hay  valores,  hay 
 cuestiones en las que creemos. 

 Mercado  también  expresó  su  rechazo  a  la  llegada  de  la  polémica  alcaldesa  de  Cuauhtémoc  pues 
 expresó  su  desacuerdo  con  su  forma  de  gobernar  y  consideró  que  MC  no  debe  recoger  candidaturas 
 al margen de sus posiciones ideológicas. 

 “No  estoy  de  acuerdo  con  su  forma  de  gobernar,  con  su  forma  de  digamos  de  tratar  los  problemas  de 
 la  ciudad  y  bueno  no  creo  que  sea  un  personaje…  Movimiento  Ciudadano  no  está  recogiendo 
 candidaturas  independientemente  de  sus  posiciones,  no.  (…)  Ella  no  sería  una  candidata  para 
 Movimiento Ciudadano”, aseveró 

 A  su  vez,  el  dirigente  nacional  de  MC,  ,  Dante  Delgado,  pidió  no  prejuzgar  la  conducta  social  de 
 Palazuelos  y  aclaró  que  su  postulación  como  candidato  a  senador  o  no,  corresponderá  a  los  órganos 
 internos del partido. 

 “Nosotros  no  podemos  prejuzgar  situaciones  que  corresponden  a  otras  áreas  y  mientras  no  se 
 acredite  que  existen  supuestos,  que  no  son  legales,  no  vamos  a  validar  esos  pronunciamientos. 
 Mientras  estén  a  salvo  los  derechos  de  los  ciudadanos,  nosotros  no  vamos  a  prejuzgar.  Acuérdense 
 que  él  es  un  artista,  es  parte  de  todo  un  ejercicio.  (…)  Corresponderá  hasta  el  5  de  febrero  tomar  esa 
 decisión,  entre  tanto  Movimiento  Ciudadano  jamás  coartará  el  derecho  de  todas  las  y  los  ciudadanos 
 de participar en términos de nuestra convocatoria”. 

 La  senadora  Mercado  reveló  que  otras  voces  como  las  de  Martha  y  Sofía  Margarita  de  las  “Morras 
 Chilangas”, están en contra de la postulación de Roberto Palazuelos. 

 https://www.cronica.com.mx/nacional/divide-movimiento-ciudadano-llegada-palazuelos-sandra-cueva 
 s-rumbo-comicios-2024.html 

 "Ni  Palazuelos  ni  Cuevas  poseen  los  valores,  las  convicciones  y  la  identidad 
 que MC profesa": Patricia Mercado 

 La  senadora  reiteró  su  rechazo  a  la  precandidatura  del  actor  al  Senado  y  a  las  versiones  de 
 que Sandra Cuevas se una al partido 

 La  posible  postulación  de  Roberto  Palazuelos  ,  el  “Diamante  Negro”,  como  candidato  al  Senado  de 
 la República, se ha convertido en la “manzana de la discordia” en  Movimiento Ciudadano (MC)  . 
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 La  senadora  Patricia  Mercado  reiteró  que  el  actor  y  empresario,  quien  confesó  públicamente  haber 
 matado  a  dos  personas,  no  reúne  las  características  ni  valores  para  ser  candidato  del  partido 
 naranja,  mientras  que  el  coordinador  nacional  de  MC,  Dante  Delgado  ,  señaló  en  conferencia  de 
 prensa  que  él  no  es  nadie  para  prejuzgar,  por  lo  que  serán  los  órganos  partidistas  los  que  definan  si 
 se respaldan o no las aspiraciones políticas del polémico personaje. 

 En  entrevista,  Patricia  Mercado,  declaró  que  ni  Palazuelos  ni  Cuevas  poseen  los  valores,  las 
 convicciones  y  la  identidad  que  Movimiento  Ciudadano  profesa,  por  lo  que  insistió  en  rechazar  la 
 posibilidad de que se le conceda una candidatura. 

 https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/ni-palazuelos-ni-cuevas-poseen-los-valores-las-conviccion 
 es-y-la-identidad-que-mc-profesa-patricia-mercado/ 

 Convocan  a  mujeres  a  marchar  el  25  de  noviembre  para  visibilizar  la  violencia 
 de género 

 Se  espera  la  participación  principalmente  de  mujeres  cuyas  hijas  están  desaparecidas  y 
 aquellas que han perdido a sus seres queridos debido a la violencia de género 

 El  próximo  sábado  25  de  noviembre  se  llevará  a  cabo  una  manifestación  desde  el  Ángel  de  la 
 Independencia  al  Zócalo  de  la  Ciudad  de  México  para  exigir  justicia  y  visibilidad  para  las  víctimas  de 
 feminicidio  y  violencia de género  . 

 Durante  una  entrevista  con  Aristegui  En  Vivo,  la  abogada  feminista  Gabriela  Amores  ,  promotora  de 
 la  iniciativa,  resaltó  la  urgencia  de  abordar  la  cifra  de  mujeres  asesinadas  en  México  en  los 
 últimos  tres  años,  que  superan  los  17  mil  500  casos  ,  según  cifras  del  Observatorio  Nacional  de 
 Feminicidio  . 

 Amores  señaló  que  el  Gobierno  está  ocultando  los  datos,  debido  a  que  las  cifras  oficiales  de  3 
 mil  mujeres  asesinadas  anualmente  no  reflejan  la  realidad  del  fenómeno  del  feminicidio  en  el 
 país. 

 El  contingente,  denominado  “25N  #JuntasHacemosJusticia”  busca  exponer  la  situación  de  violencia 
 de género en México. 

 Más  de  tres  mil  siluetas  representativas  de  hijas,  hermanas  y  amigas  asesinadas  serán 
 colocadas  en  el  Zócalo  de  la  capital  como  un  recordatorio  de  las  vidas  perdidas  y  la  urgencia  de 
 abordar la violencia de género en México. 

 Se  espera  la  participación  principalmente  de  mujeres  cuyas  hijas  están  desaparecidas  y 
 aquellas que han perdido a sus seres queridos debido a la violencia de género. 

 La convocante hizo un llamado a la sociedad para que se una al movimiento FOTO: ESPECIAL 

 La  abogada  resaltó  la  importancia  de  ocupar  el  espacio  político  y  simbólico  del  Zócalo,  destacando  la 
 necesidad de visibilizar el problema en un lugar que representa la soberanía del país. 

 https://vanguardia.com.mx/noticias/convocan-a-mujeres-a-marchar-el-25-de-noviembre-para-visibiliza 
 r-la-violencia-de-genero-AC10127733 
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 Mujeres  destinan  tres  veces  más  horas  y  valor  económico  a  labores 
 domesticas que hombres 

 Las  labores  domésticas  no  remuneradas  que  realiza  cada  mujer  equivalen  a  77  mil  192  pesos,  casi 
 tres veces más del valor económico de lo que aportan los hombres. 

 Cada  mujer  aporta  en  promedio  a  su  hogar  el  equivalente  a  77  mil  192  pesos  por  el  trabajo  no 
 remunerado  en  labores  domésticas  y  de  cuidados  que  realiza,  casi  tres  veces  más  de  lo  que 
 aportan los hombres, reveló el  Instituto Nacional  de Estadística y Geografía (Inegi). 

 En  los  casos  en  los  que  las  mujeres  se  dedican  principalmente  a  las  tareas  del  hogar,  la  cifra 
 asciende  en  promedio  hasta  los  97  mil  163  pesos,  según  los  datos  del  órgano  autónomo.  Para  las 
 jefas del hogar, el monto es de 75 mil 976 pesos. 

 En  contraste,  cada  hombre  realiza  actividades  similares  por  un  monto  promedio  de  31  mil  844  pesos. 
 Esto  quiere  decir  que  con  sus  labores  domésticas  y  de  cuidados,  las  mujeres  aportaron  a  sus 
 hogares 2.6 veces más valor económico que los hombres. 

 Esta  carga  de  trabajo  también  tiene  un  impacto  en  las  posibilidades  de  las  mujeres  de  integrarse  al 
 mercado  laboral,  ya  que  estas  destinaron  63.4%  del  total  de  su  tiempo  de  trabajo  a  tales  actividades, 
 mientras que solo dedicaron 34% a actividades remuneradas. 

 Por  el  contrario,  los  hombres  solo  destinaron  el  26%  de  su  tiempo  de  trabajo  a  las  labores 
 domésticas y de cuidados, mientras que dedicaron el 70% a actividades remuneradas. 

 Al  medir  la  carga  total  del  trabajo  en  las  casa,  el  Inegi  encontró  que  por  cada  10  horas  de  que 
 llevaron a cabo las mujeres, los hombres realizaron 8.6. 

 “La  responsabilidad  de  las  labores  domésticas  y  de  cuidados  recae  principalmente  en  las  mujeres”, 
 recalcó el instituto autónomo. 

 En  2022,  el  valor  económico  del  trabajo  no  remunerado  en  labores  domésticas  y  de  cuidados  reportó 
 un  monto  de  7.2  billones  de  pesos,  lo  que  equivale  a  24.3  %  del  Producto  Interno  Bruto  (PIB) 
 nacional. 



 Este  valor  fue  superior  al  de  otras  actividades  económicas,  como  la  industria  manufacturera,  el 
 comercio  y  los  servicios  educativos,  los  cuales  registraron  una  participación  de  21.5,  19.6  y  3.4%, 
 respectivamente. 

 Al  medir  este  trabajo  en  número  de  horas  y  en  valor  económico  del  monto  total,  las  mujeres 
 contribuyeron  con  72%  y  los  hombres,  con  28%.  Esto  quiere  decir  que  las  primeras  aportan  casi  tres 
 cuartas partes del total. 

 El  estado  de  México,  Ciudad  de  México,  Jalisco,  Veracruz  de  Ignacio  de  la  Llave  y  Nuevo  León 
 presentaron el mayor valor económico de las labores domésticas y de cuidados. 

 Al  desglosar  por  actividad,  los  cuidados  y  apoyo  contribuyeron  con  24.9%  del  valor  económico  total, 
 mientras que las laboras de limpieza y mantenimiento de la vivienda aportaron 22.6%. 

 Las  compras  y  administración  del  hogar  se  ubicaron  en  tercer  lugar,  con  11.6  %,  mientras  que  la 
 ayuda a otros hogares y trabajo voluntario ocupó el cuarto con 8.9%. 

 Sin  embargo,  al  distinguir  por  género,  las  mujeres  tienen  un  mayor  aporte  en  todas  las  actividades, 
 pero  principalmente  en  la  alimentación,  con  una  participación  de  81.1%  y  limpieza  y  cuidado  de  la 
 ropa y calzado, con 78.1%. 

 En  contraste,  el  rubro  en  el  que  tuvieron  mayor  aporte  los  hombres  fue  en  las  compras  y 
 administración  del  hogar,  con  42.2%,  aún  por  debajo  de  la  contribución  de  las  mujeres  para  el  mismo 
 aspecto. 

 https://aristeguinoticias.com/2311/dinero-y-economia/mujeres-destinan-tres-veces-mas-horas-y-valor- 
 economico-a-labores-domesticas-que-hombres/ 
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